

新潟大学附属特別支援学校 学校便り 第504号 令和5年12月22日発行

### 第45回特別支援教育研究会を終えて

校長 樋口 尚

令和5年12月1日、研究主題「子供の確かな学びを育む授業づくり〜体験的、実際的な活動に おける教科の特性と子供の実態を踏まえた支援の構想〜」を掲げ、第45回特別支援教育研究会を、 公開授業と協議会という構成で開催しました。

小学部の子供たちは「生活科」の授業で、楽しく電車ごっこをしながら、一人一人が「駅」についての気づきを表現していました。中学部の子供たちは、「数学」の授業で、四角や三角などの図形のスタンプでクリスマスのアートを作りながら、数学的な見方考え方を働かせていました。高等部の生徒たちは、「国語」の授業で、福祉事業所の職員の方の話を聞きながら、話の内容を項目ごとに捉えていました。通級指導教室では、「自立活動」の授業で、自分に合った取り組み方で教材を読みながら、進んで自分から話していました。

このような子供たちの姿を見ることができたのは、小中高等部の授業では「体験的、実際的な活動」を設定し、「教科の特性」と「子供の実態」を踏まえた支援を、通級指導教室の授業では、「在籍校の学習場面をイメージできる活動」を取り入れた支援を、それぞれ活動構成、環境構成、教師の働き掛けの三つの観点で具体化し実践したからであると考えています。

今年度の研究を進めるにあたり、職員一人一人が、附属特別支援学校の研究を発展させたいという志をもって取り組んでいました。「附属特支の研究は面白い、マネしたい、分かりやすい、先進的、そして自分たちの力がつくものにしよう」と、みんなで話し合い取り組んできました。研究会当日の発信については、「授業を対面で見てもらおう」「オンライン参加の人にもリアルタイムで3台のカメラアングルから授業を詳しく見てもらおう」「協議会は対面参加の人もオンライン参加の人もリアルタイムで一緒に協議できるようにしよう」と運営面も工夫しました。そして、何よりも「公開授業と協議会」という研究の本道スタイルを全うし、授業づくりに没頭して取り組んだことで研究を深めることができたのではないかと思っています。

これからも当校は、特別支援教育の今日的課題を捉え、子供たちの確かな学びを育む授業づくりをとおして、研究を進めてまいります。当校の研究を支えてくださった研究助言者、授業づくりに協力いただいた関係機関の皆様、研究会に参加された皆様、地域や保護者の皆様、そして当校に関わった全ての皆様、本当にありがとうございました。これからも引き続きご支援・ご協力をお願いいたします。

当校の研究について、以下のメディア等から見ることができます。ぜひご覧いただき、ご意見等 お聞かせいただければ幸いです。



ホームページ











# 2学期を振り返って ~各学部の様子を紹介します~

### もっと遠くへ!バスや電車で『れっつごー!』

#### 小学部2組担任 加茂川 文

小学部2組は、生活科の学習でバスや電車に乗り、学校近辺の街並みの様子や駅の役割についての学習をしました。10月はバスに乗って古町、万代、駅前の町探検をしました。NEXT21やメディアシップの展望台からの景色

や、萬代橋や歩道橋を渡って信濃川や車やバスや道路を行き来する様子を見ました。11月は白山駅から越後線の電車に乗って、様々な駅で降り、最寄りのお店で買い物をしたり、駅構内の探検をしたりしました。「ガタンゴトン♪楽しいな!」「バスの時に見つけた建物が見えるよ!」「次の駅の名前はね…」など、様々なことに気付いて伝えてくれる、好奇心旺盛な2組の子供たち。始めはバスの降車ボタンを押すことや切符を改札に通すことに、どきどきする様子もありましたが、今では「ばっちりだよ!」と胸を張っている姿が頼もしいです。気持ちの面もぐんっと成長した2学期でした。



### ワクワクドキドキ綾外宿泊学習

#### 中学部 2 年担任 戸石 祐子

中学部 1・2年生は、10月 26、27日にゆいぽーとで校外宿泊学習を行いました。メイン活動は校外学習と夕食作りです。校外学習は、「ラウンドワンでスポッチャグループ」と「ぱりんぴあで工場見学グループ」の2つの

グループに分かれて実施しました。どの活動に興味があるかを考え、生徒が グループを選択し、同じ活動を選んだ友達と一緒に事前学習や当日の活動に 取り組みました。夕食作りでは、野外炊事班と屋内炊事班に分かれて調理活 動を行いました。それぞれ仕事を分担し、全員で力を合わせて調理したカレ ーライスとフライドポテトの味は格別だったようです。みんな笑顔いっぱい とてもおいしそうに食べていました。

校外宿泊学習での経験を様々な場面で生かしていけるよう,3学期も中学 部みんなで力を合わせて頑張ります!



## 絆を深めて、パワーアップ!

#### 高等部 1 年担任 樋口 杏子

高等部1年生にとって初めてが盛りだくさんの2学期でした。職業生活の学習では、作業体験や、卒業生・企業の方へのインタビューをしました。将来、働くことへ前向きな思いや見通しをもち、日々の授業において、挨

拶や報連相などの「働く力」を高めようとする姿が見られました。11月の宿泊学習では、学級の絆を深めて楽しく過ごすことができました。1日目は、ラウンドワンに行った後、グループで分担して買い物や夕飯作りをしました。「みんなで作ったからどれも最高においしい。」など、たくさんの喜びの声があがりました。2日目は、古町で朝食を食べたり、マリンピア日本海に行ったりと、近辺での余暇活動を満喫しました。様々な学習や行事を共に体験したことで、さらに絆が深まりました。すてきな先輩を目指して、3学期もパワーアップして欲しいと思います。

